

PRESENTACIÓN

EL ANUARIO DEL CENTRO DE INVESTIGACIÓN Y ESTUDIOS POLÍTICOS (CIEP) de la Universidad de Costa Rica se complace en presentar el sexto volumen de la Revista.

Por primera vez la convocatoria de artículos fue abierta, comprendida entre agosto del 2015 y enero del 2016, y por segundo año consecutivo se mantiene la calidad de las evaluaciones de pares a doble ciego.

Nos emociona contar con la colaboración de un comité de pares externos que proviene de Norteamérica, la Región Centroamericana, Sudamérica, Inglaterra y España. Por primera vez participan en el Anuario lectores externos de las principales regiones de producción de Ciencia Política del mundo.

Esperamos que con la creciente participación de pares externos de calidad internacional, y sus comentarios y retroalimentación como un elemento fundamental para la Revista, el Anuario contribuya con cada número a la consolidación de la comunidad académica de los estudios políticos de la región.

En este volumen Margarita Jiménez Badillo presenta un artículo científico que realiza un análisis del transfugismo legislativo en Guatemala y en Panamá, a través de un análisis del fenómeno cuyo argumento principal es que este comportamiento de los actores políticos genera fracturas interpartidarias y una débil institucionalización, alterando las reglas del juego democrático.

Karla Molina analiza los derechos humanos desde la teoría crítica, aplicada al caso de la población con discapacidad como sujeto de derechos formalizados que demandan la satisfacción digna del acceso a lo más básico. El artículo considera la racionalidad discursiva de carácter emancipador del sujeto frente a la opresión, marginalidad y discriminación del sistema actual, en contraposición con el abordaje usual de la dignidad humana e igualdad de los individuos ante la ley, que pretenden dotar de más derechos a las poblaciones vulnerables a pesar de los ya existentes, sin cuestionar las posibles contradicciones entre los discursos y sus conceptos con la propia realidad conflictual.

Vanessa Beltrán Conejo utiliza el método de análisis crítico del discurso para reconstruir el proceso político que da origen a los Tribunales de Flagrancia en Costa Rica (2008-2009) desde el estudio de los discursos reproducidos en torno al delito y el castigo. Con importantes hallazgos sobre un discurso dominante en torno a la seguridad que recurre al ejercicio del poder punitivo del Estado desde el control y el castigo, a partir de la utilización del miedo y la alarma social como principales núcleos argumentativos.

José Andrés Díaz y Orlando Vega analizan la implementación de una reforma en el proceso de renovación y reposición de pasaportes en Costa Rica, a la luz de lo indicado por la Nueva Gestión Pública para mejorar la gestión y eficacia de los servicios prestados por la administración pública. Con resultados optimistas, las necesidades de las personas usuarias del servicio y el apoyo político de alto nivel que facilitó la coordinación de las instituciones involucradas para implementar el servicio, se constituyen como dos factores esenciales en el éxito del proceso estudiado.

Jeff Rodríguez describe los principales elementos característicos de la cultura política de lo local en Centroamérica en el período 2004-2012 a partir de los datos de LAPOP para ese período. Concluye que los espacios locales no se han convertido en escenarios de participación y que existe desconfianza en el uso de los recursos, además de diferencias en las actitudes frente a la descentralización entre los países estudiados.

Finalmente, Rotsay Rosales sugiere que la consecución del Poder Ejecutivo por el Partido Acción Ciudadana (PAC) y el exponencial crecimiento en las votaciones a favor del Frente Amplio (FA) induce a considerar que Costa Rica se orienta hacia la generación de políticas claramente progresistas. A pesar de los triunfos electorales del gobierno, el PAC está limitado por su compleja composición interna, un sistema de partidos y un espacio público que se constituyen en serios constreñimientos a sus supuestas intenciones de revertir el modelo de desarrollo seguido por el país en los últimos 30 años.

Nos llena de orgullo que el sexto volumen del Anuario CIEP presente resultados de un conjunto de investigadoras e investigadores de extensa trayectoria académica, así como una amplia variedad de temas de interés, problemas de investigación y metodologías de los estudios políticos costarricenses y centroamericanos.

Esperamos que el Anuario CIEP continúe siendo un enriquecedor espacio de encuentro de profesionales de la Ciencia Política, y que este volumen sea un instrumento de consulta útil para la academia costarricense y de la región.

María José Cascante
Directora

Miriam Pérez Meneses
Editora